
如今 ， 越来越多的人变身
“铲屎官” “遛狗达人”， 在家里
饲养宠物， 为生活增添趣味。 这
些宠物主人心甘情愿为宠物的衣
食住行、 吃喝玩乐买单， 也让宠
物学校、 宠物摄影、 宠物美容等
新兴行业应运而生。

随着宠物行业产业链逐渐完
整， 宠物的 “身后事” ———殡葬
也成为关键一环。 但是记者调查
发现， 部分宠物主人缺乏相关意
识或条件有限， 随意抛弃宠物尸
体等现象时有发生； 宠物殡葬行
业仍存在较多问题， 尚未形成健
康有序的经营秩序， 亟待各方治
理规范。

宠物突破1亿只大关 宠
物殡葬引关注

近年来，宠物经济愈发火热。
《2020年中国宠物行业白皮书 》
（消费报告） 数据显示，2020年我
国城镇宠物犬猫数量突破1亿只
大关，达到10084万只，消费市场
规模也达到2065亿元。其中，二线
城市宠物主人占比41.8%，是宠物
主人分布最多的城市。

宠物的寿命大多只有十几
年， 随着越来越多的人开始饲养
宠物， 宠物死后如何处理成为无
法忽视的问题， 而养宠人士们的
做法却千差万别。

“我用塑料袋包好就直接扔

垃圾桶里了” “我把它装在纸箱
子里， 放在水上漂， 漂一会儿就
沉了” “我在家附近的公园里直
接埋了” ……

根据 《中华人民共和国动物
防疫法》 相关规定， 任何单位和
个人不得买卖、 加工、 随意弃置
病死动物和病害动物产品， 应当
做好病死动物、 病害动物产品的
无害化处理， 或者委托动物和动
物产品无害化处理场所处理。

西南大学动物医学院博士胥
辉豪表示， 从医学层面而言， 死
亡后的宠物身上可能仍含有较多
的病原体 ， 在短时间内不易死
亡。 如果感染传染病而导致死亡
的宠物， 其体液还可能传染其他
动物， 对环境造成一定的污染。

对于正常死亡的宠物， 宠物
主人的正确殡葬方式应为火化或
深埋。 深埋需要有一定标准， 挖
的坑为1.5米深 ， 且上下两层要
铺石灰， 并且深埋地需要远离水
源。 相对而言， 宠物火化是更为
安全、 环保的殡葬方式。

灰色地带中的失序市场
宠物数量突破1亿只大关 ，

作为下游的宠物殡葬市场自然也
应形成。 目前， 北京、 上海等一
线城市， 已有合法机构和有关管
理部门专门从事和监管相关行
业 。 但是 ， 对于大多数城市来

说 ， 宠物殡葬仍然属于灰色地
带， 在行业管理、 市场运作等方
面存在诸多问题。

———经营 “不正规 ”， 被举
报成常态。 一家位于某二线城市
的宠物殡葬服务商张辉表示， 目
前， 宠物殡葬处于 “灰色地带”。
尽管市场有需求， 但是还没有相
关的规范性法律法规， 也找不到
相应的管理部门去登记注册。

“我开店以来找过很多部
门， 想申请一个营业执照， 但是
各个部门都说没有相关规定， 管
不了这个事。” 张辉说， 由于没
有相关执照， 他的店经常遭到别
人举报。

“有的是附近居民， 认为宠
物殡葬晦气； 有的则是恶意竞争
的同行。” 张辉说， 他所经营的
宠物殡葬场所因此已经搬了好几
个地方。

———行业无标准， 经营不透
明。由于缺乏监管，大部分地区的
宠物殡葬行业处于鱼龙混杂状
态。

相关从业者透露， 部分宠物
殡葬服务商仅仅是看中了这块市
场， 只以牟利为目的， 并不尊重
宠物。 有的服务商直接将遗体丢
弃或者卖掉， 拿其他骨灰充数；
有的则用垃圾焚烧炉、 柴火或者
煤炭直接焚烧……由于宠物殡葬
场所大多距离城区较远， 不少宠

物殡葬服务商常以此为理由， 拒
绝宠物主人实地观看殡葬过程。

———花式服务 ， 定价混乱 。
记者通过走访发现， 市面上对宠
物殡葬的服务项目包括接送尸
体 、 安乐死 、 洗澡 、 火化 、 土
葬、 树葬、 制作生命纪念品、 举
行仪式等， 往往一套下来费用可
以高达数千元。 而记者致电上海
市动物无害化处理中心了解到，
该中心火化宠物， 不论大小， 均
只收取30元处理费。

一位宠物主人告诉记者， 她
曾因为宠物殡葬价格太高， 最后
不得不选择自行处理， 在小区里
将宠物猫就地掩埋。 另一位养宠
达人沈先生表示， 宠物殡葬服务
商正是凭借主人对宠物的喜爱，
才可以在火化和连带服务中谋取
高额利润。 尽管有的宠物主人知
道价格偏贵， 但是出于对宠物的
喜爱和不舍， 也会希望多付钱，
让它体面地离开。

法规待健全 行业待规范
宠物殡葬服务商沈力告诉记

者， 虽然现在养宠主力集中在二
三线城市， 但是受经济水平和社
会发展程度的制约， 这些城市仍
然缺乏宠物相关领域的规范性管
理条例。

目前， 不少国家都通过了对
宠物尸体处理的相应规定， 来控

制尸体对环境的污染 。 但在我
国， 动物由畜牧部门负责， 殡葬
由民政部门负责， 宠物殡葬处于
“两不管” 状态。 而对于想要申
请执照的宠物殡葬服务商来说，
还需要和环保、 工商等多个部门
沟通交涉。 不仅手续复杂， 而且
往往忙活半天， 证件也不一定能
办下来。

胥辉豪表示， 这一空白也导
致众多从业机构在无资质运营。
宠物殡葬的主要服务方式为土葬
和火葬， 前者需要相对隔离、 远
离居民和水源的荒凉土地， 但无
法做到严格意义上的深挖、 深埋
以及无害化处理； 宠物火葬需要
利用火化炉， 但是目前对购买火
化炉手续的审查比较严格， 且只
能用于火化人的遗体， 服务商只
能根据需求自己制作。

“宠物殡葬行业能否健康发
展， 取决于是否有相关法规规定
宠物尸体的处理。 只有出台针对
宠物殡葬的相关政策法规， 完善
宠物尸体处理报告制度， 对宠物
尸体的最终去向进行跟踪管理与
法律约束， 才能给宠物殡葬产业
一个合法的市场。” 胥辉豪说。

此外， 相关部门也应加强对
宠物殡葬市场的监管， 引导其规
范化 、 标准化发展 ， 向收费合
理、 利于生态的方向发展， 杜绝
市场乱象。 据新华社

新华社电 据日本共同社16
日报道 ， 神奈川县政府当天宣
布， 两名变异新冠病毒感染者死
亡。 这是日本首次报告感染变异
新冠病毒死亡病例。 此外， 日本
首相菅义伟当天接种了新冠疫
苗。

共同社报道说， 这两名居住
在神奈川县的男性感染者是本月
死亡的。 他们都没有去过国外，
感染途径不明， 目前尚不清楚他
们感染的是哪种变异新冠病毒。

据日本广播协会电视台报
道， 日本已有300多变异新冠病
毒感染确诊病例， 有的感染了英
国出现的变异新冠病毒， 有的感
染了南非或巴西等国出现的变异

新冠病毒。
菅义伟16日接种了由美国辉

瑞公司与德国生物新技术公司联
合研发的新冠疫苗。 据日本媒体
报道， 菅义伟计划4月前往美国
会见美国总统拜登， 在赴美之前
菅义伟和随行人员将全部接种两
剂新冠疫苗。

日本2月17日启动新冠疫苗
接种计划， 截至3月16日， 日本
共完成约36万剂疫苗的接种工
作。

据日本广播协会电视台报
道， 日本16日新增新冠确诊病例
1134例， 累计确诊449739例； 新
增死亡病例57例， 累计死亡8689
例。

日本首次报告
感染变异新冠病毒死亡病例

英国谋划“后脱欧”时代全球定位遭质疑
新华社电 美国国土安全部

长亚历杭德罗·马约卡斯16日在
一份声明中说， 美国和墨西哥边
境非法移民数量达到20年来最高
水平， 美方驱逐了大多数单身成
年非法移民和非法移民家庭， 但
不会驱逐无人陪伴的非法移民儿
童。

马约卡斯说， 美国政府正在
建设新的非法移民儿童收容设
施， 与墨西哥合作助其接收被美
国驱逐的非法移民家庭， 并针对
避难申请者制订方案。 他说， 拜
登政府的目标是建立 “安全、 合
法、 有序的移民体系”， 既要保
障边境安全， 又要依法解决非法
移民儿童困境， 促使他们家庭团
聚。

美国海关和边境保护局数据

显示， 今年2月， 美国执法人员
在美墨边境逮捕或驱逐了逾10万
名非法移民， 为2019年以来单月
最高。

美媒16日报道说， 目前在美
墨边境被拘留的非法移民儿童超
过4200人， 其中近3000人被拘留
时间已超过72小时法定时限， 两
个数据均创历史新高。

据报道， 美墨边境非法移民
主要来自墨西哥及中美洲国家萨
尔瓦多、 危地马拉和洪都拉斯。
面对美墨边境再度涌起的移民
潮， 美国共和党人指责拜登政府
放松移民政策 ， 导致美墨边境
“危机”； 拜登政府则将移民潮归
因于非法移民来源地国的 “贫
困、 暴力和腐败”、 新冠疫情冲
击及特朗普政府举措。

美墨边境出现
20年来规模最大非法移民潮

宠物经济火热，宠物“身后事”谁来管？
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除了上述质疑， 这份报告中
有关提高核弹头数量上限的提法
在英国国内外备受批评， 不少人
士认为此举“不负责任且危险”。

英国“苏格兰民族党”成员伊
恩·布莱克福德表示，该报告显示
了“‘全球英国’的品牌到底有多

空心”。他质问向国会议员介绍该
报告内容的首相约翰逊， 是谁给
了约翰逊政府权力让其可以背弃
英国在《核不扩散条约》中承担的
义务。

针对英国外交大臣拉布在一
档广播节目中有关伊朗核问题和

英国增加核弹头数量的表态， 英
国绿党议员卡罗琳·卢卡斯在社
交媒体上表示， 拉布说其他国家
的武器扩散使他 “夜不能寐 ”，
但就在这之前他还试图为英国核
武器扩散作辩护 ， 这种做法是
“惊人的虚伪”。 据新华社

英国政府16日发布一份题为 “竞争时代的全球英国———安全、 国防、 发展
与外交政策的整体评估” 的报告， 全面描绘了该国对未来十年在世界舞台所扮
演角色的愿景。 这份报告被认为是冷战结束以来英国对其世界地位最彻底的一
次重新评估， 意图在脱离欧盟后塑造 “全球英国” 的形象， 但不少专业人士认
为其 “抱负与能力” 之间存在差距。

报告阐述了英国外交政策和
国家安全的基本原则， 包括多方
面内容。

报告一方面称北约仍是欧
洲-大西洋地区集体安全的基
础， 英国将继续成为北约内部的
主要欧洲盟友， 另一方面也明确
提出英国外交政策将向印太地区
“倾斜”， 并称世界地缘政治和经

济重心正转向该地区。
报告称， 为应对其他国家显

著增加的、 多样化的威胁， 形成
“最低限度、有保证和可信的核威
慑”，英国将把其所拥有核弹头的
数量上限从180枚增加到260枚。

报告还说， 英国将建立一个
反恐行动中心，统筹政府部门、安
全情报机构、 执法系统等共同协

作，以更好地应对恐怖主义。
此外， 报告还阐述了其他一

系列目标，涵盖气候变化、经济发
展、技术研发、太空战略等，例如
确立应对气候变化和保护生物多
样性的战略， 将其作为英国的首
要国际任务； 拟在2030年前将英
国打造成科学技术超级大国和全
球服务、数字和数据中心等。

对于这份报告设定的目标，
一些专家提出了质疑。 英国前国
家安全顾问、 前驻法大使彼得·
里基茨说， 报告强有力地宣告英
国在国际舞台上的角色， 但他质
疑这一雄心勃勃的计划能否 “实
际发挥作用”。

对于英国意图将外交政策向
印太地区 “倾斜”， 里基茨认为
这可能招致欧洲盟国不满 。 他
说， 英国向印太地区的 “倾斜”
同时也是从欧洲的 “偏离”， 法
国人希望在报告中看到英国肯定

欧盟对欧洲安全的贡献， 但报告
会让他们 “失望”。

英国皇家国际问题研究所欧
洲事务副研究员理查德·惠特曼
表示 ， 英国对自身愿景充满自
信， “但想要成功还有很长的
路要走”。 这份报告表明， 离开
欧盟并没有让国际角色正在减
弱的英国学会 “反省”。 尽管英
国 在 报 告 中 强 调 将 继 续 致 力
于欧洲安全与防卫， 但有关与欧
盟关系长期目标的内容明显很单
薄。

惠特曼还认为， 英国在这份
报告里展示的雄心如何实现还存
在很多问题， 尤其是报告提出的
外交议程的规模和范围都需要外
交能力的显著提升， 而这需要巨
大的财务投入才能推动。

“真正的考验将在2021年之
后 。” 放弃 了 欧 洲 这 一 重 要 外
交平台， 英国能否将其对未来国
际关系的自信愿景转变为 “实
现其雄心壮志的新的、 更深入的
伙伴关系”， 惠特曼对此表示怀
疑。

核政策备受批评

引来专家质疑

设定广泛目标


